

EL PROGRESO

NÚMERO 528

SAN JOSÉ, jueves 29 de agosto de 1901

AÑO II

Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —

UNICA instalación eléctrica en Centro América

DESPACHO

CALLE 16 NORTE frente a la PLAZA DE ARTILLERÍA.

AVISO

á mis favorecedores y al público en general, que teniendo disponibles algunos ratos ofrezco mis servicios en instalaciones y arreglos de teléfonos y timbres eléctricos. Con anticipado aviso iré también á las provincias. Las órdenes las recibo personalmente ó por escrito en la oficina central de Telégrafos ó en la casa que actualmente habito á la par de la Iglesia de la Soledad.

JULIO UMAÑA.

San José, Junio de 1901.

OFICINA

De Agencias y Comisiones

— DE —

J. CASTRO MENDEZ Y HERMANO

Hemos establecido nuestras oficinas en los bajos de la Red Telefónica.

J. CASTRO MÉNDEZ.

TACIO CASTRO.

Se vende

una máquina de coser, fábrica New Home, en buen estado y muy barata.

Restaurant Central

ANTES DE H. MONLOUIS

Desde el primero del corriente he comprado al señor Monlouis el acreditado *RESTAURANT CENTRAL*, donde ofrezco el mejor servicio en cenas y comidas, y además, cuento con una cantina especial.

San José, mayo 9 de 1901.

JUAN AMIGHETTI.

CABALLERIZA

DE

M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuidado de caballos.

Venta de heno.

JUAN MALEK

FABRICA de CERVEZA

Y

AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado á la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua á la que ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos favorecedores y al público en general.

Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SÁENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

EN LA IMPRENTA

DE

“EL PROGRESO”

SE hace toda clase de trabajo; hojas sueltas, libros taulonarios, participaciones de matrimonio, etc.

Nuestros favorecedores tendrán un 20% de rebaja.

ADELINA

JARDINERIA EN

PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con enterro gusto desde el más humilde hasta el más exigente

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Vaiverde, (Cuesta de Moras) casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de “El Heraldo,” en la de “El Tiempo” y en la de “El Progreso.”

ALFREDO BRADE,
JARDINERO ALEMÁN.

EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpízar A.

Séptima misiva

SR. DIRECTOR DE

"EL PROGRESO"

P.

Señor de mi consideración:

Ya dije algo de lo que una señorita se expone cuando no es precavida en los entusiasmos de momento, que pueden costarle muy caro; cité un ejemplo verídico, en el que por no herir directamente sus susceptibilidades, dejé de consignar el verdadero nombre de la señorita, y ahora paso á exhibir un nuevo modelo de mujer. En ésta obró más la lengua; terrible espada que cuelga encima de la humanidad: tan presto hiere al inocente con su afilada hoja como con tiros certeros causa la muerte moral de las personas honradas. Es el eterno azote que nos fustiga sin cesar. Mientras el rencor, la envidia, la hipocresía, la venganza, el vicio todo, rieguen su pólem inmundo por los campos de la vida, germinará siempre la semilla del mal, alimentada por la savia venenosa que cual baba arroja la lengua.

Voy á presentar á Nina. De tez morena, ojos negros y pestañas un poco rizadas, tiene aspecto de mujer de clima ardiente; es hermosa, y apesar de ello, no ha encontrado un adorador ferviente que la dedique su amor, pues cuanto pretendiente llama á las puer-

tas de su corazón, lo encuentra pérfido é impulsado por sentimientos ingratos.

Como es frecuente que muchas familias vayamos á veranear á un mismo pueblo, á principios del año actual nos tocó á bastantes amigas reunidos en la vecindad de San Pedro; entre ellas se contaban Nina y sus papás

A caballo, cuando no á pié, iban á vernos muchachos de San José, casi todas las tardes y los días festivos los pasaban enteros haciéndonos compañía. Cada cual tenía su "jaloncillo": quiénes por pasatiempo, quiénes como novio formal.

Nosotras, que en el campo nos volvemos muy románticas, nos desvivíamos por las escenas amorosas de noche, á la luz de la luna. Comenzaban aquí nuestras locuras.

Cuando llegaba Amadeo, que tocaba guitarra y cantaba, corríamos llenas de contento á suplicarle que nos regalase ya con "Adiós para siempre," "Guarda esta flor," "La despedida del soldado," ó ya con "Soy cubanita," "Déjame," "Mi guitarra" y hasta nos cantaba versitos de zarzuela. Todas nos deshacíamos agasajándole y noté que Nina con especialidad. ¿Por qué lo hará?—me decía yo misma.—Más tarde lo comprendí. La pobrecilla se figuró que la complacencia de Amadeo se traducía por amor hacia ella y hé ahí que llegó á enamorarse con entusiasmo.

Curioso era ver á Nina cuando Amadeo hablaba con Angélica, también amiga suya, pues como él mostraba deferencia hacia la otra, los celos hacían rabiar á Nina; á

ésta la cortejaba Joaquín, pero ella dudaba que fuera verdadero su cariño y prefirió aguardar á ver si atrapaba mejor á Amadeo.

Viendo frustradas sus esperanzas y deseos, y enfadada con Angélica porque el el hombre á quien quería le guardaba más atenciones á su amiga, resolvió vencer por medio de la lengua y á fé que triunfó, aunque por el momento. Llenó la cabeza de Amadeo de cuanta mentira y cuento inventó su maledicencia y él, lleno de coraje, se marchó una noche sin despedirse de nadie, tal era su cólera. ¡Y el pobre muchacho que desde temprano dijo que pensaba pasar una noche agradable ese día!

Malogrado el intento de Nina, de poner en mal á Angélica y así atraerse para sí á Amadeo, probó otro medio. Mandó á invitar á Joaquín y á Amadeo para un almuerzo, en el que se proponía obrar de toda su astucia, tanto con su incorregible lengua como con ciertas artimañas que ya tenía pensadas. Ambos acudieron á la cita y se dispuso dar un paseo un poco lejos de donde moraba la familia de Nina, para pasar un rato agradable y comer con apetito.

Fué un almuerzo espléndido: nada hizo falta. El plato que más gustó y saboreamos todos y comimos con gula, fué un arroz con aceitunas de rechupete.

Fina, atenta y obsequiosa se mostró Nina para con sus dos comensales. Ella los vió tan contentos que no dudaba que alguno de ellos iba á caer en sus redes. ¡Nada! Ni una sola frase amorosa que

la hiciera concebir esperanza alguna. Los muchachos regresaron directamente á San José.

La temporada veraniega tocó á su fin y las familias tornaron á la capital con el corazón lleno, en parte de alegría y en parte de tristeza, ya que la una y la otra es imposible que anden solas.

Por mí sé decir que vine más contenta que nadie, puesto que me divertí sin comprometer mi corazón, y mi experiencia tuvo un punto más de apoyo para adquirir nuevas energías y saber hacer frente á las pasiones ruines.

Apesar de los fiascos que pasó mi amiga, no se llegó á convencer de la verdad ni á conocerse á sí misma. Juzgó que aún podía esperar en el amor de alguno de sus amigos y confió en que aquí en San José llegarían Joaquín ó Amadeo á ofrecerle su cariño. ¡Decepción nueva! Ni siquiera á la esquina se asomaron ellos, y no volvieron á tener con Nina una sola palabra de conversación.

En la agonía de sus intentos, mi amiga, revolcándose en la envidia vencida, siguió soltando pestes por su lengua corrupta como único desahogo á su sufrimiento. ¡La compadezco con todo el alma!

Ojalá se canse y con eso talvez se corrija, para que en el próximo veraneo, si el cielo la perdona y es compasivo con ella, vea colmados sus anhelos y encuentre un hombre que la dedique un amor sincero. Esos son mis deseos.

Ya han visto, pues, que la lengua perversa es temible, pero que si encuentra valla que se oponga á sus intentos

llega á condenarse á sí misma de modo lamentable.

¿Me habré extendido mucho y cansado á mis bondadosos lectores?

Pues aún les suplico indulgencia; que tengo que añadir algo más.

Presencí un detalle, en otra familia, que no quiero dejar de consignarlo, primero, porque me chocó muchísimo y segundo, por si alguna señorita, lejos de apasionamiento, lee con buenos ojos esta mi carta, procure tomar, de lección de buenas costumbres, el consejo que voy á dar.

En Costa Rica, mejor expresado, en Centro América tenemos mucho parecido á los monos en eso de imitar. Modas ridículas que caen bien en países europeos, porque son grandes y no es tan notorio el capricho mujeril como en estas nacioncitas pequeñas, donde cualquier insignificancia reviste carácter de sensacional, modas ridículas, digo, absorven el cerebro de nuestras damas. Pretenden sobresalir y llamar la atención, acépteseme la palabra, extranjerizándose. Y no para aquí la cuestión: las ideas extravagantes de allende otros mares tienen aceptación incondicional por las mujeres centroamericanas.

Las hembras sajonas hacen tiempos que vienen trabajando por la masculinización de su sexo; las nuestras van poco á poco intentando imitarlas. Usan camisas y corbatas de hombres y no siendo suficiente esto, aprovechan la ocasión de su estadía en el campo para adelantar sus ensayos hacia este sentido.

Veámoslo:

Una noche que estaba yo en casa de una familia amiga que veraneaba por entonces, se le ocurrió á las muchas disfrazarse con vestidos de hombres. ¡Qué feo! Una señorita haciendo mofa de su sexo, no tiene delicadeza.

Las risas abundaron y fueron tantas, que aquello parecía una fiesta entre indios. Tales eran los gritos que les hacía lanzar su misma ridiculez.

Si un hombre se disfrazara con traje de mujer, de seguro que enseguida se le llamaría, y con razón, mandria. Pues calcúlese si hay ó no el mismo motivo para considerar poco delicada á una señorita que pasa por encima de su sexo, poniéndose pantalones y levita.

Es preciso refrenar esas locuras, que muchas veces unas muchachas las cometen por culpa de otras, faltas de pudor y poco apreciadoras de sí mismas.

Todavía tengo tela que cortar, señor Director, aunque ahora estoy un tanto temerosa de que vayan á descubrir mi seudónimo, ya que huelgan los comentarios acerca de mi persona.

Mientras no se me descubra, cuente usted con estas misivas de su servidora.

ESTELA PONCE.

Solución al problema de "El Heraldó"

Estupenda valentía:
Un poetastro extranjero,
Metido á gacetillero,
Está por la economía.
No crees más bizarría,
Ya que al público alborotas,

Al ver las espadas rotas
De tu patria, en los combates,
En vez de escribir dislates,
Luchar con tus compatriotas?

CRONISTA A.

ACTUALIDADES

En la última sesión celebrada por el *Centro de Instrucción y Recreo*, fueron admitidos como socios, por unanimidad de votos, los señores don Alberto León Páez, don Napoleón y don Manuel Quesada.

A propósito de esta asociación, debemos decir que cuenta cada día con mayores simpatías, y que entre sus miembros existe bastante entusiasmo, por lo cual nos alegramos. La divisa adoptada por el *Centro* consiste en un botón con los colores azul y blanco.

El sábado visitó el señor Presidente de la República la oficina del Registro Central del Estado Civil, y según sabemos, dispuso suprimir las plazas del Secretario y de dos escribientes.

El sábado 31 es la pasada de la Virgen de los Angeles en Cartago. Allá iremos.

Parece que en Puntarenas toman por fiebre amarilla las indisposiciones de los viajeros que vienen del Guanacaste. Esto es curioso.

No para el 15 de Setiembre sino para el 12 de Octubre será el concierto anunciado por un diario de esta capital. Parece que se representará un acto de Caballería Rusticana y otro acto de El Marqués de Talamanca.

Tenemos encargo de comprar muebles usados en buen estado.

Jorge Echeverría, el simpático pollo á quien le tenemos constante afecto, pasó á desempeñar la administración de *La Revista*. Felicitamos al colega por tan buena adquisición.

Se alquila una casa frente á la de don Nazario Castro.

Mucho nos extrañó que el activo Agente Primero Principal de Policía no atendiera nuestra justa reclamación. Debido á la poca vigilancia para con los reos fuimos perjudicados. Pusimos la queja á su debido tiempo y... Tableau.

Suplicamos á los Agentes y á las personas que deben á esta empresa manden cancelar sus cuentas.

El Admor.

Licitación

LIMPIA DEL RÍO LAS PIEDRAS

Convócase licitadores para la limpia de este río, en Bebedero. Se hará según informes dados por el señor Ingeniero don Luis Matamoros, cuyos datos se encontrarán á la disposición del público en esta Jefatura Política. Su costo no debe exceder de la suma de MIL COLONES.

El trabajo debe ser terminado el primero de Noviembre del corriente año. No se admitirán propuestas de personas que no sean abonadas, sino ofrecen una garantía á satisfacción.

Las propuestas dichas se dirigirán en un pliego cerrado á esta oficina, desde esta fecha, hasta el 15 de setiembre próximo y se aceptará la que más convenga.

Jefatura Política del cantón de Cañas.—Agosto 5 de 1901.

Por el Jefe Político,

R. Rodríguez C.—Srio.

MOROSOS

A ciertos suscritores de Santa Bárbara, Paraíso, Liberia, Esparta, Aserri y Grecia les advertimos que si no cancelan las cuentas publicaremos sus nombres antes del último.

—Don Pioquinto Quesada, Alajuela. Sírvase contestar nuestros memorandums.

—Don M. R. —Barba —¿Qué hubo de la cuenta?

—Don Luis Castro—Sarchí, Grecia.—Arregle cuenta con nuestro Agente,

EL ADMOR.

Permanente

Señores don F. Isauro Bri-ceño, Santa Cruz, don Nicolás Ocampo, Bagaces y don Francisco Hernández, las Juntas de Avangares.

Sírvanse cuanto antes cancelar sus cuentas de ₡ 16 90, ₡ 24-85 y ₡ 6 40 respectivamente, que me adeudan por licores.

Teótimo Báez.

Cañas, julio 18 de 1901.

CLASE DE

Contabilidad v Teneduría de Libros

Disponiendo de algunas horas en el día, ofrezco mis servicios como Profesor, haciéndome cargo á la vez de arreglo de Libros por PARTIDA DOBLE.

CARLOS FRANCISCO SALAZAR.

San José, Julio de 1901.

₡ 2,000 al 1½ %

Tengo encargo de colocar esa suma con hipoteca de casas en esta ciudad.

Abel Miranda F.